

1898 年

1 岁

3 月 11 日

裘开明诞生于中国浙江省宁波镇海一个朴实的商人家庭。父亲裘廉芳(音译, Lienfang Ch'iu), 母亲裘王凤(音译, Feng Wang Ch'iu)。(Alfred K'aiming Ch'iu. See: *Who's Who in the World*. 2nd Edition, 1974-1975. Wilmette, IL; *Marquis Who's Who*, 1973:200. See also: Alfred K'aiming Ch'iu. "Reminiscences of A Librarian". *Harvard Journal of Asiatic Studies*, Vol. 25, 1965:7-18)

1899 年

2 岁

本年

美国人韦棣华(Mary Elizabeth Wood, 1861-1931)女士只身来华, 探望时任武昌美国圣公会牧师的幼弟韦德生(Robert E. Wood, 1872-1952), 因义和团运动之故, 遂留武昌, 任文华大学教职。

1900 年

3 岁

1901 年

4 岁

1902 年

5 岁

本年

韦棣华(Mary Elizabeth Wood)女士开始在文华书院(Boone College)开办图书馆,是为文华公书林(Boone Library)之创始。(Boone University, 1871-1921. Wuchang: Boone University, 1921:32, 35, 37)

1903 年

6 岁

本年

大约自本年开始,裘开明被其父裘廉芳(音译,Lienfang Ch'iu)送到其姨父开设的一所乡村私塾读书。其姨父为秀才出身,裘开明在私塾几年所学的全为传统的儒学,初学《三字经》、《千字文》、《百家姓》、《四书》和《五经》,间或学习《千家诗》。(Alfred K'aiming Ch'iu. "Reminiscences of A Librarian". *Harvard Journal of Asiatic Studies*, Vol. 25, 1965:7-18) ·

1904 年

7 岁

1905 年

8 岁

1906 年
9 岁

1907 年
10 岁

1908 年
11 岁

1909 年
12 岁

本年

大约自本年开始,裘开明被其父裘廉芳(音译,Lienfang Ch'iu)送到湖北汉口,在其伯父的朋友杜先生所开的一家书店做学徒。杜先生原是位学人,后成为商人,当时担任文明书局汉口分店的经理。文明书局后来发展成为中国最大的出版社之一——中华书局。裘开明在文明书局汉口分店做学徒约有一年半之久,开始喜欢图书,并懂得了经济学的入门知识和商务管理的基本知识。图书学 and 经济学这两门学科奠定了裘开明在美国求学的基础。(Alfred K'aiming Ch'iu. "Reminiscences of A Librarian". *Harvard Journal of Asiatic Studies*, Vol. 25, 1965: 7-18)

1910 年

13 岁

本年

裘开明在湖北汉口文明书局汉口分店做学徒。(Alfred K'aiming Ch'iu. "Reminiscences of A Librarian". *Harvard Journal of Asiatic Studies*, Vol. 25, 1965:7-18)

韦棣华(Mary Elizabeth Wood)女士创办的我国第一个西式图书馆——武昌文华公书林(Boone Library)新馆落成开放。(Boone University, 1871-1921. Wuchang: Boone University, 1921:32, 35, 37)

1911 年

14 岁

10 月 10 日

辛亥革命在武昌爆发。在文明书局汉口分店做学徒的裘开明见证了武昌首义,因此对辛亥革命具有深刻的印象。(Alfred K'aiming Ch'iu. "Reminiscences of A Librarian". *Harvard Journal of Asiatic Studies*, Vol. 25, 1965:7-18)

本年

裘开明在湖北汉口文明书局汉口分店做学徒。(Alfred K'aiming Ch'iu. "Reminiscences of A Librarian". *Harvard Journal of Asiatic Studies*, Vol. 25, 1965:7-18)

1912 年

15 岁

1 月 1 日

中华民国临时政府在南京成立。

2月12日

清宣统皇帝被迫宣告退位，清朝政府的统治遂告结束。

本年

大约在本年，裘开明结束在湖北汉口文明书局汉口分店的学徒生涯，被送往美国圣公会在湖南长沙开办的圣詹姆斯中学(St. James School)读一年级，学习西学。圣詹姆斯中学有来自湖南两大望族——曾氏家族(曾国藩)和左氏家族(左宗棠)的学童，其中一些学童后来亦赴哈佛大学和麻省理工学院留学，并因而成为裘开明的终身朋友。(Alfred K'aiming Ch'iu. "Reminiscences of A Librarian". *Harvard Journal of Asiatic Studies*, Vol. 25, 1965:7-18)

1913 年

16 岁

本年

裘开明在湖南长沙圣詹姆斯中学(St. James School)读二年级。(Alfred K'aiming Ch'iu. "Reminiscences of A Librarian". *Harvard Journal of Asiatic Studies*, Vol. 25, 1965:7-18)

1914 年

17 岁

12月27日

美国发明家霍尔(Charles Martin Hall, 1863. 12. 6—1914. 12. 27)逝世。霍尔于1886年发明电解提炼铝矾土的方法，并创办了美国铝业公司，逝世后留下一笔可观的遗产和一份关系着美中文化交流事业发展的遗嘱。其遗产指定除了赠与亲属、朋友、仆役和他所信赖的慈善机构以外，其余的分为4个部分，全部用于发展教育事业：一部分赠与他的母校奥柏林学院(Oberlin College)；一部分赠与柏瑞亚学院(Berea College)；一部分赠与美国基督教协会(American Missionary Association)；一部分用于发展美国国外若干地区的教育事业，即日本、亚洲大陆、土耳其以及巴尔干半岛，为这些地区的教育机构提供兴办和扩展的费用。(张寄谦《哈佛燕京学社》。见：《燕大文史资料》第6辑，1992, 3:38—60)

本年

裘开明在湖南长沙圣詹姆斯中学(St. James School)读三年级。(Alfred K'aiming

Ch'iu. "Reminiscences of A Librarian". *Harvard Journal of Asiatic Studies*, Vol. 25, 1965: 7-18)

日本东京帝国大学姊崎正治(Masaharu Anesaki)教授和服部宇之吉(Unokichi Hattori)教授到哈佛大学开设佛教与东方文化讲座。姊崎正治是世界著名的佛学和东方哲学权威,而服部宇之吉则是著名的汉学学者。他们在教学中感到哈佛学院缺乏中文和日文书籍,于是开始尽力募集和购买中日文书籍。在伍兹(James H. Woods)教授等人的热心支持下,获得了一些慷慨的赠书。两套著名的日文版汉文《大藏经》正是在此期间获得的:第一套是由日本协和会(the Association of Concordia of Japan)捐赠的1880—1885年间在东京出版的弘教书院(the Kobunshoin)版日文《大藏经》;第二套是作为礼品带来的1905—1912年京都出版的《续藏经》。与此同时,服部宇之吉教授本人也有非常慷慨的捐赠。除了他自己的著作,他捐赠了一套5000册的康熙版《古今图书集成》,以及803册中日文图书,其中许多是他在日本的私人图书馆收藏的精美的日文版中国经典。姊崎正治教授也捐赠了很多图书,其中包括他自己的宗教与哲学著作。以上捐赠是为哈佛大学日文藏书之始。哈佛大学的中文藏书肇始于1879年哈佛大学聘请浙江宁波人戈鲲化(Ko K'un-Hua)担任中文教席(a chair of Chinese instruction)之时。1877年正值美国外交官顾圣(Caleb Cushing)的中文图书馆售给美国国会图书馆之际,波士顿的赖特(Francis P. Knight)先生呼吁维护大学中文教学的职位。于是在主要是中国海关担任专员多年的杜维德(Edward Bangs Drew)的帮助下,哈佛大学募集了8750美元的赞助经费。1879年,哈佛大学从浙江宁波聘请了一位中国老学者戈鲲化担任新的中文讲师职位,戈鲲化遂成为在美国大学教书的中国第一人。这位中国大陆学者的到来是剑桥历史上的一件大事,引起了不少评论。一位作者在1880年8月的《哈佛记录》(*Harvard Register*)中写道:"1880年的毕业典礼日翻开了哈佛大学历史新的一页。在参加典礼的教师中,有一位名副其实古老中华帝国的教师。每一个敏感的观察都一定会感到中文讲师戈鲲化的出现和工作,正在创建他来自的古老国度与我们所属的年轻国家之间的神奇联系。与戈教授有关的一个非常重要的事实是,他讲官话,即区别于方言的我们误称为'大陆话'的语言。懂'官话'使人能够与中国各地受过教育的人交谈。"戈鲲化对哈佛大学中文藏书的贡献,可从1882年1月9日的《波士顿每日广告人》(*the Boston Daily Advertiser*)报纸中有关戈鲲化的报道窥见一二:"(戈鲲化)……一位熟悉自己国家的古代经典且本人是知名作者的中国大陆人,给'新世界'带来从其祖国的文献中精选的著作。其中最新和让人好奇的是他自己刊行的诗集"。是为哈佛大学中国研究和中文图书馆之开始。此后,哈佛大学的中国人和美国人捐赠了很多中文书籍,其中捐赠数额较大的捐赠者有丁家立(Charles Daniel Tenney)、杜维德、张福运(Chang Fuyung)。戈鲲化题赠给哈佛大学校长Charles W. Eliot的个人诗集现保存在哈佛燕京图书馆,他身着中国服装的全身照也悬挂在图书馆的经典阅览室中。(Alfred K'aiming Ch'iu. "A Guide to the Chinese-Japanese Library of Harvard University under the Auspices of the Harvard-Yenching Institute", Boylston Hall, Cambridge, Massachusetts, July 1932, printed by Hop Yuen Co. [美国波城合源公司], Boston, Mass. See Also: Alfred K'aiming Ch'iu. "The Harvard-Yenching Institute Library". *The Far Eastern Quarterly* [《远东季刊》], Vol. 14, No. 1 [November 1954]: 147-152)。

1915 年

18 岁

本年

裘开明自湖南长沙美国圣公会开办的圣詹姆斯中学(St. James School, Changsha, American Church Mission)转学至湖北武昌美国圣公会开办的文华中学,就读于四年级(the Middle School in the Fourth Form)。(Boone University, 1871-1921. Wuchang: Boone University, 1921:28)。在其后的 3 年中学读书期间,裘开明有幸接受毕业于牛津大学、剑桥大学、普林斯顿大学和麦克吉尔大学(McGill University)等大学的西方教师的教育,学习英语、法语、德语、历史和数学。(Alfred K'aiming Ch'iu. "Reminiscences of A Librarian". *Harvard Journal of Asiatic Studies*, Vol. 25, 1965:7-18)

1916 年

19 岁

本年

裘开明在湖北武昌美国圣公会开办的文华中学读五年级(the Middle School in the Fifth Form)。(Boone University, 1871-1921. Wuchang: Boone University, 1921:28)

日本东京帝国大学姊崎正治(Masaharu Anesaki)教授和服部宇之吉(Unokichi Hattori)教授离开哈佛大学。(Alfred K'aiming Ch'iu. "A Guide to the Chinese-Japanese Library of Harvard University under the Auspices of the Harvard-Yenching Institute", Boylston Hall, Cambridge, Massachusetts, July 1932, printed by Hop Yuen Co. [美国波城合源公司], Boston, Mass.)

1917 年

20 岁

本年

裘开明在湖北武昌美国圣公会开办的文华中学读六年级(the Middle School in the

Sixth Form)。(Boone University, 1871-1921. Wuchang; Boone University, 1921:28)

1918 年

21 岁

本年

裘开明自文华中学毕业后升入文华大学,读文科一年级。(Boone University, 1871-1921. Wuchang; Boone University, 1921:28)

1919 年

22 岁

本年

裘开明在文华大学读文科二年级。(Boone University, 1871-1921. Wuchang; Boone University, 1921:28)

燕京大学成立,燕京大学图书馆亦同时成立,初藏书不及 200 册,馆舍仅房屋一间。(《燕京大学图书馆概况》,1933:1)

1920 年

23 岁

春季

本年春季,韦棣华女士与沈祖荣先生和胡庆生先生仿效美国图书馆学教育制度,在文华大学创办图书科,学制两年,从大学本科二年级学生中招收学生。第一班入学者有来自文华大学文科三年级的陈宗登、裘开明和黄伟楞 3 人,以及来自文华大学读文科二年级的许达聪、查修和桂质柏 3 人,共计 6 人(此 6 人虽为一班,但是因原有年级的不同,毕业的届次亦异)。裘开明在读文科三年级的同时兼读图书科一年级,并立志将来从事图书馆工作或教学。(Boone University, 1871-1921. Wuchang; Boone University, 1921:28。又《毕业典礼程序》,见:《文华月刊》第 2 册第 4 号[1922 年 7 月]第 8—9 页)

6月26日

武昌文华大学全体学生、教师和嘉宾在文华公书林司徒厅(Stokes Hall)举行毕业典礼,文华大学校长孟良佐(Rev. Alfred Alonzo Gilman)临时宣布在毕业典礼程序中插入一项议程——授予韦棣华(Mary Elizabeth Wood)女士荣誉文学硕士学位仪式,以表彰“我们的良师益友”(Our very good friend and teacher)韦棣华女士在中国取得的成就,这是文华大学颁发的第一个荣誉文学硕士学位。(T. C. S. Hu 胡庆生. “A Great Surprise on Last Boone Commencement Day”. *The Boone Review*. Vol. XV, No. 4 November 1920: 344-345)

夏季

文华大学图书科主任韦棣华女士及其他教授鉴于学生“在校读书太久,终难免有坐井观天的观念”,所以在暑假期间将图书科的8位师生(及沈祖荣、胡庆生与图书科头班的6名学生)分别派往北京政治学会图书馆(3人)和上海商务印书馆图书馆(5人)实习。(查修《北京图书界见闻纪录》,见:《文华温故集》(*The Boone Review*), Vol. XV, No. 4 [November 1920]: 389-393)。裘开明被派往上海商务印书馆图书馆——涵芬楼实习。其时,涵芬楼主要由张元济和高梦旦(郑振铎的岳父)等人负责管理。(Alfred K'aiming Ch'iu. “Reminiscences of A Librarian”. *Harvard Journal of Asiatic Studies*, Vol. 25, 1965: 7-18)。涵芬楼起源于1904年商务印书馆在上海闸北宝山路建筑新厂落成之时,其时编译所所长张元济已开始着手筹设图书馆,搜罗会稽徐氏、长洲蒋氏、太仓顾氏诸家散出藏书,以供编译所之用,是为涵芬楼藏书的起源。不久,清宗室盛氏、丰顺丁氏、江荫缪氏诸家藏书继续散出,张元济又购得数百种,图书馆的规模略具。到1926改名为东方图书馆向社会开放时,所藏中文、日文、法文、德文、书刊已达20余万册,其中尤以中文四部古籍善本、方志和外文古籍著称于世。(胡道静《上海图书馆史》,上海市通志馆,1935: 24-37)。

10月8日

文华大学校长孟良佐博士及夫人回美国休息,11时全体师生恭送至江干,以示惜别之意,场面甚为热烈。(《钱别孟校长》,见:《文华月刊》第1册第5、6号[1921年12月]第6-8页)

11月

裘开明撰“Boone University Library Past, Present and Future: A Review of the History of the Library up to the Tenth Anniversary and Its Outline for the Future”(《文华大学图书馆的过去、现在与未来:图书馆10周年回顾及展望》)发表于《文华温故集》, Vol. XV, No. 4 (November 1920): 327-331。

12月24日

本日晚礼拜后,文华大学全体师生同至文华公书林举行圣诞庆祝会,“首演活动电影、次滑稽戏、次魔术、次技击、次拳术、次诗歌、次团唱、殿以茶点,始各尽欢而散。”(《校闻》,见:《文华月刊》第1册第2号[1921年3月]第7页。)

12月25日

文华大学全体师生举行圣诞礼拜和庆祝宴席。(《校闻》,见:《文华月刊》第1册第2号[1921年3月]第7页。)

本年

裘开明撰“The Korean Independent Movement of 1919”(《1919年韩国独立运动》)发

表于《文华温故集》(*The Boone Review*)(Wuchang, 1920)。

裘开明开始担任武昌文华大学学生刊物《文华温故集》(*The Boone Review*)编委会委员,任期为1920—1921年。《文华温故集》职员表如下:中文编辑员为彭人丰(编辑主任)、郭华骏、徐继崧、徐鼎、韩良臣、徐家麟、岳尚增;英文编辑员为李廷芳(编辑主任)、王道平、朱友材、史经华、裘开明、李辉祖、雷法章、聂文惠、韦应芳、王振华;经理部为孙振西(总经理)、李贻栋(经理员)。其时裘开明的英文姓名为:Alfred K. M. Chieo。《《文华温故集》, Vol. XV, No. 4[November 1920]: 321, 425)

1921 年

24 岁

10月2日

文华大学举行50周年校庆。(Boone University, 1871-1921. Wuchang: Boone University, 1921)

本年

裘开明在文华大学读文科四年级,同时兼读图书科二年级,并希望将来从事图书馆工作或教学。(Boone University, 1871-1921. Wuchang: Boone University, 1921:28)

裘开明担任文华大学军乐队(Boone Brass Band)中尉(The First Lieutenant)、文华大学学生基督教男青年会书记(Recording Secretary, Boone Students' Y. M. C. A.)、益智会会长(President, the Useful Knowledge Society)。益智会创办于1898年3月14日,宗旨为培养公开演说的技巧,掌握英语的应用技能,加深和促进国内外新知识。其主要活动包括演讲、辩论、朗诵与演讲比赛,以及翻译、小说与论文写作等文字工作。比赛优胜者颁发金奖(第一名)和银奖(第二名)。(Boone University, 1871-1921. Wuchang: Boone University, 1921:32, 35, 37)

哈佛大学聘请赵元任(Y. R. Chao)博士担任中文讲师。赵元任在哈佛任职期间为哈佛大学汉和图书馆带来了一些图书。(Alfred K'aiming Ch'iu, "A Guide to the Chinese-Japanese Library of Harvard University under the Auspices of the Harvard-Yenching Institute", Boylston Hall, Cambridge, Massachusetts, July 1932, printed by Hop Yuen Co. [美国波城合源公司], Boston, Mass.)

1922 年

25 岁

1 月 15 日

文华大学举行毕业礼拜,是日上午十点半,学生齐着制服,整队入堂,汉口房会长讲道。《《毕业典礼志盛》,见:《文华月刊》第 2 册第 1 号[1922 年 5 月]第 8—9 页)

1 月 17 日

是日下午,文华大学举行“益智会、假公书林楼上开恳亲会,除祈祷唱诗一切应有尽有外,其特点为青年会密尔士君演讲,军乐队奏乐,教员四人合唱,毕师母钢琴独奏,均极受会众之欢迎。其次改选下季职员……再次给奖……最后闭会,殿以茶点。”其中裘开明获辩论奖。《《益智会恳亲会纪事》,见:《文华月刊》第 2 册第 1 号,1922 年 5 月,第 10—11 页)

1 月 18 日

文华公书林扩充改造工程竣工。文华大学重新正式启用文华公书林,并于下午两点在文华公书林举行毕业典礼。“祷告开会,全体唱题旨歌,督军省长及教育厅长均派代表恭祝说词。本校音乐班歌诗毕,美国驻汉副领事英文演说,以立定脚跟为题……继由美国音乐专家福尔谋君与全体作简单之谈话。”各科毕业生姓名如下:神学科 3 人:黄德宾、童世铎、王道平;文科 9 人(文学学士学位):陈宗登、裘开明、宣印谭、黄伟楞、雷海云、卢本桐、彭人丰、汤吉禾、周诚浒;图书科 3 人:陈宗登、裘开明、黄伟楞。文华大学图书科本年头班毕业生 3 人就职情况如下:裘开明受聘于厦门大学图书馆,陈宗登受聘于北京政治与社会学会图书馆,黄伟楞受聘于上海商务印书馆。《《毕业典礼志盛》,见:《文华月刊》第 2 册第 1 号[1922 年 5 月]第 8—9 页。《公书林近事汇志》,见:《文华月刊》第 2 册第 2、3 号[1922 年 6 月]第 6 页)

6 月 24 日

自本年开始,文华大学进行学期调整,将毕业典礼完全由冬季改至夏季,因此本年先后有两届毕业生。本日,文华大学在文华公书林楼上举行夏季毕业典礼。各科毕业生姓名如下:文科 10 人(文学学士学位):张炎炳、徐继崧、许达聪、桂质柏、李贻栋、李辉祖、谭邦萃、查修、王润藻、王宝贤;理科 2 人(理学学士学位):李汉杰、史经华;图书科 3 人:许达聪、查修、桂质柏。至此,文华大学图书科本年头班 6 名学生全部毕业。《《毕业典礼程序》,见:《文华月刊》第 2 册第 4 号[1922 年 7 月]第 8—9 页)

本年

自本年起到 1924 年,裘开明任厦门大学图书馆首任馆长。(Alfred K'aiming Ch'iu. *Who's Who in the World*. 2nd Edition, 1974-1975. Wilmette, IL; *Marquis Who's Who*, 1973:200)

燕京大学开始在北京海淀之北建筑新校舍。《《燕京大学图书馆概况》,1933:1)。通过路思义(Henry Winter Luce)的募集,燕京大学获得美国发明家霍尔(Charles Martin Hall, 1863. 12. 6—1914. 12. 27)遗产的捐赠:以 166500 美元建筑供电和供暖系统,以 22000 美

元为建筑住宅之用。(张寄谦《哈佛燕京学社》。见:《燕大文史资料》第6辑,1992,3:38—60)

1923 年

26 岁

7 月 1 日

裘开明与黄惠春(音译, Hui-chun Huang)结婚。婚后育有一女,名裘美仪(May-i Ch'iu)。(Alfred K'aiming Ch'iu. *Who's Who in the World*. 2nd Edition, 1974-1975. Wilmette, IL: *Marquis Who's Who*, 1973:200)

本年

裘开明担任厦门大学图书馆馆长。其时,厦门有较多的日本侨民和台湾人,不少日本教授亦纷纷来到厦门大学讲学,裘开明遂有机会接触到日本文化,并初次开始学习日语。同时,裘开明亦曾旁听著名诗人陈衍的“中国文学”讲座。由于为厦门大学图书馆采购中文书籍,裘开明有机会接触到不少的知名藏书家与出版发行商,并成为广东著名藏书家广雅书局经理徐信符的朋友,从而自徐信符处学习到大量的中国目录学知识。在有机会结识诸如周树人(鲁迅)、林语堂等中国文学界人物的同时,裘开明亦结识了诸如德国汉学家艾克(Gustav Ecke)、法国汉学家戴密微(Paul Henri Demiéville)等欧洲的汉学家。(Alfred K'aiming Ch'iu. “Reminiscences of A Librarian”. *Harvard Journal of Asiatic Studies*, Vol. 25, 1965:7-18)

1924 年

27 岁

春季

哈佛大学商业经济管理学院研究生部主任、化学系与艺术系筹集资金委员会主席董纳姆(Wallace B. Donham)试图申请美国发明家霍尔(Charles Martin Hall)遗留下来的基金,为化学系与艺术系建立化学实验室和博物馆,因不符合遗产资助范围而未遂。于是,董纳姆以及化学系与艺术系筹集资金委员会的其他成员决定以东方学为研究方向,拟定了建立哈佛大学东方研究所(Harvard Oriental Institute)的计划,并接受了霍尔基金两位委托人 Arthur V. Davis 和 Homer H. Johnson 的建议:如果在东方也找到一所愿意参加合作研究的大学研究机构,则申请较易得到批准。于是,哈佛大学一面着手

实现其东方研究所的计划,一面着手在中国寻求可以合作的大学或研究机构。(张寄谦《哈佛燕京学社》。见:《燕大文史资料》第6辑,1992,3:38—60)

秋季

裘开明受厦门大学的派遣赴美国纽约公共图书馆图书馆学校(the Library School of the New York Public Library)攻读图书馆学。到达美国后,裘开明首先来到麻省剑桥和哈佛大学拜访其过去的老师 James Muller 博士。James Muller 博士在武昌文华大学任教时曾教授过裘开明的德国史和美国史课程,返美后在麻省剑桥圣公会神学院(the Episcopal Theological School)担任圣公会历史 Church History 教授。在初次哈佛之行时,裘开明就已下定决心在纽约公共图书馆图书馆学校毕业以后将到哈佛大学进一步深造。(Alfred K'aiming Ch'iu. Alfred K'aiming Ch'iu. Reminiscences of A Librarian. Harvard Journal of Asiatic Studies, Vol. 25, 1965: 7-18)

本年

赵元任(Y. R. Chao)博士辞去哈佛大学中文讲师职务,南京东南大学文学教授梅光迪(Kuang-ti Mei)先生继任哈佛大学中文讲师职务。(Alfred K'aiming Ch'iu. "A Guide to the Chinese-Japanese Library of Harvard University under the Auspices of the Harvard-Yenching Institute", Boylston Hall, Cambridge, Massachusetts, July 1932, printed by Hop Yuen Co. [美国波城合源公司], Boston, Mass.)

1925 年

28 岁

6 月

裘开明向纽约公共图书馆图书馆的学校提交部分完成的毕业作业《中国贸易与财政书目》("The Trade and Finance of China", A Bibliography, Compiled by Alfred K'aiming Ch'iu, submitted in partial fulfillment of the requirements for graduation at the Library School of the New York Public Library. June, 1925), 该书目共 37 页,裘开明在序言中曰:本书目只收录英文图书和论文,无意收录有关本主题的全部资料。本书目只是编者打算开展中国经济发展研究的开始,采用历史方法,收录了有关本主题自古至今的图书资料。因为该书目并非供图书馆使用,所以没有著录索书号,但是,实际上其中收录的图书全部来自纽约公共图书馆和哥伦比亚大学图书馆。(HYL Archives: Alfred K'aiming Ch'iu. "The Trade and Finance of China", A Bibliography)

9 月 10 日

Charles M. Hall 遗产董事会举行会议讨论成立哈佛燕京学社的相关事宜,内容如下:鉴于将可以使用霍尔遗产(the Hall Estate)每年提供的大约 60000 美元的收入基金,建议成立哈佛北京中国研究学社(Harvard-Peking Institute for Chinese Studies)。该学社的首要目的是通过哈佛大学与燕京大学及中国其他大学之间的合作,为中国文化以及

学社董事可能批准的其他中国研究领域提供研究、教学和出版的便利。希望学社在中国设立一个中心,从各个方面帮助研究生,并与中国和美国的其他教育机构进行合作。但是,因为建立这样的中心需要与西方所谓教育理念紧密结合,所以,将有必要使用部分收入在美国建立一个中心,培训在中国工作的学者。建议在哈佛大学建立这样的中心,并以此为学社的美国总部。关于学社的行政管理组织,建议按照麻省法律成立一个的社团法人,以掌管学社的基金、管理和控制各项事务,该社团法人由9位董事组成:3位由哈佛大学最初选定,3位由燕京大学董事选定,另外3位由霍尔遗产董事会提名……(Harvard-Peking Institute for Chinese Studies. Memorandum of Conference, September 10, 1925. HYI Archives; file: HYI- Preliminary to establishment [Oriental Research Institute], 1927)

9月

裘开明考入哈佛大学文理研究生院(Graduate School of Arts and Sciences)攻读经济学博士学位,但因尚未完成纽约公共图书馆学校的文学硕士学位课程,所以告假一年。其时在哈佛大学登记的个人住址为:1 Lawrence Hall, 99 Brattle, Cambridge, MA.。(Harvard University Catalogue, 1925-1926. Cambridge: Harvard University, 1925:161)

因燕京大学校务长司徒雷登(John Leighton Stuart)的原因,哈佛大学与燕京大学于本月达成临时协议,双方合作建立“哈佛(大学)一北京(大学)中国研究学社”(Harvard-Peking Institute for Chinese Studies,当时燕京大学的英文名称仍然是Peking University,以后才改为Yenching University,学社亦改名为“哈佛一燕京学社”,Harvard-Yenching Institute)。协议文件讲明了成立学社的目的:“学社的首要目的是通过哈佛大学与北京(燕京)大学以及中国其他研究机构的合作,保证为学术研究提供便利,资助出版那些经学社董事会赞同的在中国文化领域以及中国学的其他方面的研究成果。它期望学社保证在中国的研究中心里对从事研究的学生在各个方面都有所帮助,并将与中、美两国其他学校的研究所协作。既然这样的研究中心已在建立,因此无论如何要求中国的研究中心与西方教育理想典型密切接触。美国有必要为建立一所培养研究中国的学者的研究中心而支付一部分经费。建议哈佛大学建立这样一个中心作为美国研究所的指挥部。”“关于中国文化的研究方向,准备把经费首先资助这些课题,如中国文学、艺术、历史、语言、哲学和宗教史。双方共同的任务是激发美国人的兴趣和利用近代批评手段来鼓励在中国的东方问题研究。”学社的目的不是为了提高那些西方学生因临时性目的而学习中国语言,而是首先保证在哈佛大学的西方学者和北京(燕京)大学的研究者,为传播与保存中国文化而进行研究。(张寄谦《哈佛燕京学社》。见:《燕大文史资料》第6辑,1992,3:38-60)

1926年 29岁

4月

裘开明撰“Government Registration of Mission Schools”发表于《留美中国学生月

报》(*Chinese Students' Monthly*), Vol. 21, No. 6 (April 1926): 41-48。文中介绍裘开明主修铁路管理,目前正在哈佛大学从事研究工作。

5月27日

霍尔遗产(Estate of Charles M. Hall)董事 Homer H. Johnson 致函哈佛大学伍兹(James H. Woods)教授:非常感谢你在我们访问剑桥期间的热心接待。在我的平凡生活中不常有机会与知识分子在一起,但是这次访问使我有机会受到你们的欢迎。我和 Arthur V. Davis 先生(霍尔遗产董事)在纽约有一次满意的会谈,并就自今年1月1日起开始给(哈佛燕京)学社提供收入达成一致意见。另外,我们还同意按照(哈佛燕京)学社备忘录的建议支付22000美元的建筑费用。我们还同意直接给 Stewart 先生寄去(哈佛燕京)学社账户的6000美元,他建议将这笔钱给予某些华人图书馆馆长。我知道这是机密,但是,由于北京的形式动荡不安,似乎有必要将这些藏书保存在将会受益于这些藏书的(哈佛燕京)学社之外。Arthur V. Davis 先生建议,也许我们考虑给予资助的一些中国学校应该在董事提名中有声音。我们记着去请他们合作,如果他们有机会提名董事的话,他们就会感谢我们。我觉得这是一个非常好的建议,并且同意 Arthur V. Davis 先生的意见:如果你们委员会不提出有关此事的安排建议,我们就会请这些学校提名一个董事……我们将把(哈佛燕京)学社1926年上半年收入的支票寄给 Wallace B. Donham 先生。(Letter of Homer H. Johnson, Estate of Charles M. Hall, Cleveland, to Professor James H. Woods, Cambridge, Mass. May 27, 1926. HYI Archives: file: HYI- Preliminary to eastablishment [Oriental Research Institute], 1927)

6月17日

哈佛大学董纳姆(Wallace B. Donham)致函霍尔遗产(Estate of Charles M. Hall)董事 Homer H. Johnson:我们已与北京有一些通讯联系,我们现在已经消除了一切困难,可以在中美两地的任何一方立即付诸行动。据我了解,司徒雷登(John Leighton Stuart)校长想看到(哈佛燕京)学社立即开始,但是希望不要像现在这样公开宣扬。现在是开始工作的好时机,但也是让许多报纸来谈论此事的坏时机。当然,总有机会公开一个新社团,我觉得如果选择其他的时日就会解决目前面临的问题,并使每个人都满意……(Letter of W. B. Donham, Cambridge, Mass. to Homer H. Johnson, Estate of Charles M. Hall, Cleveland, June 17, 1926. HYI Archives: file: HYI- Preliminary to eastablishment [Oriental Research Institute], 1927)

10月5日

美国图书馆协会五十周年纪念大会在大西洋城和费城举行,19国代表51人应邀参加会议,中国代表5人:郭秉文(代表教育部及教育改进社)、裘开明(代表中华图书馆协会)、寿景伟(代表美华协进社),桂质柏(代表济南大学图书馆),以及韦棣华(Mary Elizabeth Wood)女士。(裘开明撰《美国图书馆协会五十周年纪念大会》,《图书馆学季刊》[1926年12月]第1卷第4期:710-721)

10月7日

美国图书馆协会50周年纪念大会于本晚举行第二次全体大会,武昌文华图书馆学专科学校创办人韦棣华女士在全体大会上“略述韦女士在中国所经营之图书馆事业及其成就。到会者皆鼓掌并起立向韦女士道贺,盖以女士为美国在华创办图书馆之第一也。”裘开明则代表中国“国家图书馆,谨谢贵会之邀请,并恭贺贵国图书馆协会五十年之伟大成功”。(裘开明撰《美国图书馆协会五十周年纪念大会》,《图书馆学季刊》[1926年12月]第1卷第4

期: 710—721)

10月9日

下午参观普林斯顿大学,晚上在纽约市受纽约图书馆协会之请在柏拉之大旅馆(Hotel of Plaza)宴会,哥伦比亚大学校长柏德纳(Buteler)博士和纽约市长代表等人致欢迎词。(裘开明撰《美国图书馆协会五十周年纪念大会》,《图书馆学季刊》[1926年12月]第1卷第4期:710—721)

11月12日

哈佛大学 Wallace B. Donham 致函霍尔遗产(Estate of Charles M. Hall)董事 Homer H. Johnson 商讨(哈佛燕京)学社董事选举问题,其中一种方案是:9个董事,哈佛大学选4个,燕京大学选2个,中国的其他两个大学各选1个,霍尔遗产董事选1个……(Letter of W. B. Donham, Cambridge, Mass. to Homer H. Johnson, Estate of Charvles M. Hall, Cleveland, November 12, 1926. HYI Archives; file: HYI-Preliminary to eastablishment [Oriental Research Institute],1927)

11月14日

裘开明于美国哈佛大学完成《美国图书馆协会五十周年纪念大会》一文的撰写。

12月

裘开明撰《美国图书馆协会五十周年纪念大会》发表于《图书馆学季刊》第1卷第4期(1926年12月):710—721。

本年

裘开明在哈佛大学文理研究生院攻读经济学博士学位,因尚未完成纽约公共图书馆学校的文学硕士学位课程,所以再次告假一年,其时在哈佛大学登记的个人住址为:1 Lawrence Hall, 99 Brattle, Cambridge, MA.。(Harvard University Catalogue, 1926-1927. Cambridge: Harvard University, 1926:169)

大约在本年,裘开明开始在哈佛大学哈佛学院怀德的图书馆(Widener Library)每周义务工作数小时,在 T. Franklin Currier 先生的指导下进行编目实践。(Alfred K'aiming Ch'iu. "Reminiscences of A Librarian". *Harvard Journal of Asiatic Studies*, Vol. 25, 1965: 7-18)

裘开明第一次见到美国图书馆界先驱杜威(Melvil Dewey)。(Alfred K'aiming Ch'iu. "Reminiscences of A Librarian". *Harvard Journal of Asiatic Studies*, Vol. 25, 1965:7-18)

裘开明与 E. Parsons 合撰"The Stamps of the Formosan Republic"(May 25, 1895-June 6, 1895)发表于 *Philatelic Journal* (New York), 1926。

裘开明与桂质柏(John C. B. Kwei)合撰"Libraries in China"发表于 *American Library Association Bulletin*, No. 70 (1926): 194-196。

本年燕京大学全体迁入在北京海淀之北建筑的新校舍,燕京大学图书馆暂借女校适楼之一部为临时办公之所。半年后(本年冬季),燕京大学图书馆新馆落成。燕京大学图书馆新馆系纪念伯利先生夫妇(Mr. And Mrs. Thomas Berry)而建,占地面积 6480 多平方尺,钢筋水泥结构,其规模效仿文渊阁而略参西式,建筑费约 10 万元,内部自地窖而上共有 4 层:第一层为普通阅览室;第二层四面走廊,中空,西面为普通阅览室,其他三面为办公室;第三层为书库;下层地窖为储藏室。((《燕京大学图书馆概况》,1933:1—2)

1927 年

30 岁

2 月 1 日

自哈佛学院图书馆开始建立中文和日文藏书以后,各种捐赠和购买渐多,到 1927 年 1 月时,藏于哈佛学院怀德纳图书馆(Widener Library)91 室的中文藏书已达 4526 册,日文藏书已达 1668 册。于是,哈佛学院图书馆馆长柯立芝(Archibald Cary Coolidge)教授(1910—1928 年担任哈佛学院图书馆馆长)聘请原厦门大学图书馆馆长裘开明先生担任哈佛大学汉和文库主管,是为哈佛燕京图书馆之肇始。(Alfred K'aiming Ch'iu, "The Harvard-Yenching Institute Library," *The Far Eastern Quarterly* [《远东季刊》], Vol. 14, No. 1 [November 1954]: 147-152. See Also: Serge Elisséeff, "The Chinese-Japanese Library of the Harvard-Yenching Institute," *Harvard Library Bulletin*, Vol. 10, No. 1, Winter 1956:73-97)

2 月 28 日

裘开明自纽约公共图书馆学校毕业,并获得哈佛大学文学硕士学位。(Harvard University Catalogue, 1927-1928. Cambridge: Published by Harvard University, 1927:176, 438. Alfred K'aiming Ch'iu, *Who's Who in the World*. 2nd Edition, 1974-1975. Wilmette, IL: *Marquis Who's Who*, 1973:200)

2 月

裘开明在告假两年之后正式开始在哈佛大学文理研究生院攻读经济学博士学位,并开始担任哈佛学院图书馆汉和文库主管(Custodian of Chinese and Japanese Works, Harvard College Library),其时在哈佛大学登记的个人住址为:12 Trowbridge Street, Cambridge, MA.。(Harvard University Catalogue, 1927-1928. Cambridge: Harvard University, 1927:176, 1007. Alfred K'aiming Ch'iu, *Who's Who in the World*. 2nd Edition, 1974-1975. Wilmette, IL: *Marquis Who's Who*, 1973:200)

裘开明之所以乐意担任哈佛学院图书馆汉和文库主管(Custodian of Chinese and Japanese Works, Harvard College Library),其主要原因之一是哈佛学院图书馆馆长柯立芝(Archibald C. Coolidge)的影响。柯立芝馆长曾是美国著名的义和团研究专家施达格(George Nye Steiger)博士(后担任西蒙斯大学教授)和美国著名中国历史文献研究专家贾德纳(Charles Sidney Gardner)博士的门生,其时在哈佛大学讲授远东历史。柯立芝馆长常说他教授远东历史并不是因为他精于远东历史,而是因为他认为远东历史很重要,并且应该列入哈佛大学的课程之中。后来,柯立芝馆长找到亨培克(Stanley Hornbeck)博士和 George H. Blakeslee 博士(后担任克拉克大学[Clark University]教授)来哈佛大学教授远东历史。裘开明感到柯立芝馆长太谦虚了,因为尽管他不懂汉语和日语,但是他非常熟悉有关汉语和日语的西方文献。在裘开明担心自己是否能够胜任哈佛学院图书馆汉和文库主管一职时,柯立芝馆长告诉裘开明:像在中国图书馆所做的那样,对哈佛大学图书馆的汉和藏书进行组织和编目,而不必担心没有接受长期的美国